

LA IDEA

SEMENARIO REPUBLICANO

S. D.

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
HORNO DE LOS BIZCOCHOS, 19, TELÉFONO 133.

La correspondencia referente á suscripciones, anuncios, etc., debe dirigirse al Administrador. La política, literaria ó de redacción, se enviará al Director de este semanario.
Los originales que se remitan estarán firmados y no se devuelven publiques ó no.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Toledo un trimestre.. 1'25 pesetas.
Fuera de la capital, id... 1'50 »
Número suelto..... 0'10 »

Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Pago adelantado.

Aunque este número consta de seis páginas, no sufrirá variación alguna su precio en venta.

Suscripción para erigir un mausoleo al ilustre republicano
D. Francisco Pi y Margall, gloria de nuestra patria.

	Ptas.	Cts.
Suma anterior.....	88	25
D. Antonio Calzadilla.....	0	25
» Magdaleno de Castro.....	0	25
» Manuel del Campo.....	0	25
» Natalio Galán.....	0	25
Total.....	89	25

Para esta suscripción se admiten cantidades, por modestas que sean, en la Redacción de nuestro semanario.

GIRA REPUBLICANA

Como tuvimos el gusto de anunciar en nuestro número anterior, el martes último, día de la Inmaculada, tuvo lugar en las alturas del Cerro de San Blas, la gira que no se celebró el día 6, como estaba acordada, por causas muy atendibles de localidad.

Fiesta tan agradable no ha sido llevada á cabo por un mero capricho, no; el partido republicano en las pasadas elecciones municipales, combatido por aquellos que le creían dividido y sin fuerzas para competir con éxito contra las exacciones y coacciones de todos los partidos monárquicos unidos, había demostrado hacía un mes justamente, no sólo que contaba con adeptos en gran número, sino también con las simpatías de la clase neutra, y como era de esperar, de las urnas salió completamente victorioso, sacando á flote á los seis de sus correligionarios presentados para Concejales, y que han sido proclamados por la Junta de escrutinio.

Triunfo tan completo y decisivo y que tanta sorpresa proporcionó á las autoridades, que aún no han salido de su estupor, estaba previsto por todos nuestros correligionarios, que no en balde una labor sostenida durante dos meses con calor, constancia y estudiada organización, con arreglo á las bases de la Junta Central, podía dar otros frutos; si, vencimos por el número, vencimos por nuestra unión, vencimos por que tenemos ideales, vencimos por nuestro entusiasmo, vencimos por la fe política arraigada en nuestras conciencias de hombres libres.

¿Y suceso de tal importancia había de quedar sin un recuerdo de nuestra parte, sin algo que lo conmemorara? No era posible, tal omisión habría sido una falta imperdonable; por eso la Junta municipal dispuso la celebración de una gira campestre, y en verdad que los resultados han excedido en mucho á sus esperanzas; desde las diez de la mañana empezó la ascensión de nuestros correligionarios á los cerros que se extienden más allá del histórico Castillo de

San Servando, y á medida que el día avanzaba, el número de los expedicionarios crecía y crecía, hasta que á las dos de la tarde quedaron materialmente poblados aquellos agrestes lugares. de republicanos acompañados, los más, de sus mujeres é hijos, y allí, dispuestos por grupos, por familias, con gran alegría, entusiasmo y apetito, dió principio el festival, quedando en breve vacías las cestas de comestibles y escanciadas las botellas del delicioso jugo que Noé nos legara.

Qué cuadro tan magnífico, tan bellissimo, resultaba de aquella confusión, de aquel enjambre de hombres, mujeres y niños que alegres y bulliciosos se movían de aquí para allá, yendo y viniendo, sin que el más ligero disgusto, ni la más pequeña contrariedad, burlara un momento la armonía y el contento de que todos, grandes y pequeños eran partícipes; todos los corazones latían al unísono, y el entusiasmo aumentaba y los gorros frígidos volaban por los aires, cuando las candenciosas notas de la *Marsellesa*, rasgando el espacio, se dejaban oír, y los pies se movían y el baile no cesaba, cuando detrás de los últimos compases del himno, se sucedían los vivos tiempos armónicos de un wals ó de una polka.

A las cuatro y media se dispuso el regreso á la ciudad y antes de partir se pronunciaron breves discursos por los entusiastas Bejeraño, Besteiro, Hoyos y Vera, dirigidos especialmente á recomendar la unión y la solidaridad de todos los republicanos y la repetición de fiestas como la que acababa de celebrarse, que á la vez que sirvan de expansión, sean lazo indestructible y vigoroso de compañerismo y convencimiento entre los defensores de los ideales republicanos en la localidad.

Después empezó el descenso por grandes grupos, que con el mayor orden entraron en la Ciudad por varios puntos, sin tener que lamentar sino algún ligero incidente de inoportuna apreciación y sin la menor importancia.

Así terminó el día cuyo recuerdo conservaremos siempre por las viriles notas de cordura, sensatez y cultura de que dieron muestras nuestros correligionarios y allí en los cerrós en derredor de la cruz que en ellos se eleva, santo signo de la redención de la Humanidad, dejó el partido republicano de Toledo grabados los símbolos de libertad y República redención única que en el porvenir espera á nuestra querida patria.

MIEDO INSUPERABLE

Desde que las crónicas políticas de *La Correspondencia de España* no estuvieron á cargo de D. Conrado Solsona, aquel periódico precursor del noticierismo, para lo que parece únicamente creado por su origen y sus manera de tratar las cosas, ha hecho decaer en grande y lastimoso modo, la crítica política que constituía sus artículos de fondo.

El *agradador* de todos los Segismundos; el periódico ministerial *in eternum*, hace un retroceso á los tiempos de Narváez y liba en las exageraciones monárquicas, no miel, sino toda la hiel que pueda para acibarar con ella, aunque no lo consiga, las legítimas alegrías republicanas.

Cae del poder el Ministerio presidido por el señor Villaverde y llegó á las alturas oficiales D. Antonio Maura.

Consecuencia de las múltiples crisis monárquicas es el nombramiento de D. Tomás Castellano para Gobernador del Banco de España, y es digno de leer como aquel vegestorio de la prensa, llora y se entristecé porque siendo cargo retribuido el que va á desempeñar el Sr. Castellano, deja una vacante de Diputado á Cortes.

Acusa la vetusta *Correspondencia* al Sr. Maura, de desleal á la Monarquía, pues con el acta doble de D. Joaquín Costa y el hueco que deja D. Tomás Castellano, habrá de elegir la invicta ciudad de Zaragoza, nuevamente dos Diputados.

El terror consiste en que allí, en la patria de las libertades y de la independencia nacional, casi todas las voluntades son republicanas, y padecería mucho el régimen actual si en el Congreso se sentasen dos genuinos representantes de nuestros ideales y de los que defendió Agustina de Aragón.

Abrimos juicio contradictorio para la *Correspondencia de España*, pero preciso es hacer constar, que en la contienda jurídica, tiene el periodista constructor del fondo, que tal vez por conveniencia particular, se aferra al régimen corriente una circunstancia eximente y modificativa del hecho.

Lo digimos al principio, el *miedo insuperable*.

LO QUE SERÁ EL EJÉRCITO CON LA REPÚBLICA

La vieja y gruñona «Época» que se sale de sus casillas cuando ve que los republicanos ensalzamos y aplaudimos los méritos y servicios de cualquier General de nuestro sufrido y valeroso Ejército, ha cogido una rabieta de padre y muy señor mío, porque nuestros amigos y correligionarios de Sevilla se han permitido el pecaminoso delito de saludar al Sr. General Borrero á su paso por aquella hermosa capital.

¡Qué inaudito descaro! dice la aristocrática y remilgada anciana. Esos republicanos soñarán, sin duda, con un nuevo pronunciamiento y desean que el General Borrero sea la cabeza de Turco.

No, respetable y desdentada *quintañona*, no soñamos los republicanos con nuevos pronunciamientos por dos poderosas razones: Primera, porque los republicanos tenemos en gran estima y queremos conservar la sangre de nuestros militares para que la derramen sólo en defensa de la Patria y de la República cuando sea preciso y no para que os gocéis vos y los vuestros, respetable pergamino, en verterla infructuosamente como lo hicistéis en los fusilamientos de Madrid en 1866, el asesinato del Teniente Cebrían en Santo Domingo de la calzada el 83; los fusi-

lamentos de Ferrándiz y Vellas en Gerona el 84 y tantos otros valerosos soldados que sucumbieron víctimas de vuestras iras por el sólo delito de querer deruir ese vetusto y carcomido artefacto monárquico.

Por si no lo sabíais, vieja ñoña, os diremos que los republicanos somos más entusiastas y amantes del Ejército que todos los monárquicos y, en prueba de ello, *dignáos*, señora, leer el gran dilocuente discurso pronunciado por nuestro ilustre Jefe no há muchos días en el Congreso de los Diputados y que por cierto tan mal rato os proporcionó, pues gracias á las sin número de tazas de tila que tomásteis os librásteis de un ataque cerebral. En dicho discurso que mereció los aplausos de todo el Ejército en general, se puso de manifiesto cual y como ha de ser el ejército de la República, dándole nosotros más ventajas que jamás le dieron los monárquicos.

La República, ¡vieja fea! tendrá un ejército bien retribuido y que no sea como son hoy los oficiales, pobres, vestidos de oro; que en todo militar exista esa satisfacción interior que tanto recomiendan las ordenanzas; que sean soldados de la Patria y para la Patria, y no exigiéndoles como vosotros les exigis que fusilen al pueblo en las calles como ha sucedido en tristes y muy recientes épocas que todos recordamos con pena.

Queremos que no exista el favoritismo y que los elegidos y paniaguados no escalen con facilidad las más altas gerarquías, mientras los desheredados no pasan de los empleos de Capitan y gracias que lleguen.

Queremos el servicio general obligatorio para que todo español sirva á su patria y no se compre por un puñado de oro, una licencia absoluta sin haber pasado por el cuartel siendo los pobres los únicos que rinden este tributo hoy aborrecible como son todos los tributos que tienen irritantes excepciones.

Queremos los republicanos dignificar al Ejército y proteger la honrosa carrera de las armas, que al igual que los ejércitos europeos se componen de hombres, no de autómatas, los soldados republicanos sean libres y puedan acudir con la representación de su agravio hasta los más altos poderes en la seguridad de que se les hará justicia; no queremos mesnadas dirigidas por un Sr. Feudal, sin derecho á pensar ni á discutir.

Esto queremos los republicanos y esto será aunque os pese, Maritornes palaciega, y si nó al tiempo.

UN MILITAR REPUBLICANO.

Tiro rápido.

Cayó para siempre, no la raza espúrea, etc., sino el ministerio Villaverde con todos sus *areneros*.

Sus torpezas y *frescura* en primer lugar, y después el discurso del Sr. Maura, jaleado por la mayoría, le prepararon el camino del cementerio.

Y mal que le pese, lo enterraron los republicanos. ¡Paz á los muertos!

El nuevo Gabinete, formado por el Sr. Maura, no ha sido bien recibido por la opinión, tiene mucho de personal y un tinte, un *tantico* reaccionario y clerical.

Poco bueno esperamos de él, sin embargo, no aventuremos juicios, y á ver venir.

Hoy por hoy nos huele á chamusquina por lo que tiene de *conservador*.

El Presidente del Consejo empieza su gestión bastante desacertadamente.

Nombrar ministro de la Gobernación al Sr. Sánchez Guerra ha sido una torpeza indisculpable; una ligereza asignar una cartera al Sr. Dominguez Pascual sólo por la iniciativa de la célebre proposición; una injusticia eliminar del Gobierno al Sr. Cobián, su amigo.

Dios le conceda mayor acierto en lo sucesivo; de continuar así, apaga y vámonos.

El jueves emprendió su viaje el Sr. Villaverde; le despidieron sus amigos políticos á los que anunció que, á su próxima vuelta, acordarán la conducta que habrán de observar con relación á los proyectos que el Gobierno presente á las Cortes.

Los mauristas no se molestaron en bajar á la estación.

La división entre villaverdistas y mauristas es un hecho evidente.

Represalias se preparan: ¡Ole! ¡venga de ahí!

En el año que va á terminar hemos gozado de tres ministerios conservadores cada uno con variado programa.

El primero quedó deshecho con la salida del señor Villaverde; el segundo falleció de resultas de la *conjugación-oriental-electoral* y el tercero acaba de sucumbir víctima de su impopularidad.

El cuarto, sospechamos que durará poco, porque partido en que no existe unidad en las ideas, está muerto.

No hay partido conservador.

Armonías conservadoras.

El de Lema contra la Cierva y viceversa.

El fiscal del Supremo D. E. Silvela dimite por que no tiene confianza en el Gobierno, el Vicepresidente del Congreso Sr. Cavestany se ofende con el Ministro de Hacienda y también dimite, y por último el Sr. Villaverde por no *hablar* se va á Niza.

Y poco á poco irán los más ó menos conservadores de Maura á Pidal, de Villaverde á Dato.

Y Silvela al paño con la daga preparada.

Abierto el debate político habló el Sr. Salmerón y su discurso fué aplaudido y hasta elogiado por la prensa monárquica.

Y es que la razón y la verdad se imponen siempre.

Sólo se ha resentido el Sr. Canalejas; demos tiempo al tiempo y entonces veremos de parte de quien está la razón.

En la luna de miel no regañan los matrimonios.

Los liberales y democratas de Toledo no han quedado muy arreglados después de la sesión magna celebrada.

Algunos se han retraído, otros no están muy conformes y hay reservas mentales, otros no están ni dentro ni fuera.

Vamos, que va á quedar un partido, tan *partido* y desafinado como los órganos de Móstoles.

¿Hablaban usted de mi pleito? pues ya pareció aquello.

Alcalde tenemos, D. José se perpetúa, y para hacer boca le cae el premio gordo de la lotería.

Es el niño mimado de la suerte y la *sombra negra* de liberales y conservadores del bando disidente.

Pero, lo que el dirá, ¡que tomen tripita!



DE CAPITAL INTERÉS

Proyecto de transcendencia.

No sólo entre los hombres de negocios, sino en los círculos intelectuales y entre la clase popular, es en estos días objeto preferente de las conversaciones, el anunciado proyecto de tranvía eléctrico de que da cuenta razonada y bien escrita Memoria que ha circulado profusamente.

De capital interés, de verdadera, y no muy á la larga, de inmensa transcendencia, es la realización de lo proyectado. Lo es en todos los órdenes de la vida local, y en el orden mercantil é industrial, en comunicación de espíritus y solaridad regional por lo que afecta á la provincia.

Según el proyecto expuesto en la Memoria, la línea parte de Zocodover á Bargas, con un ramal de la bola del Miradero á la estación de Madrid, de manera que á más del servicio general de viajeros y mercancías á una y otra estaciones, en las horas de salida y llegada de los trenes, habrá otro servicio especial á diversas distancias de las afueras, para las necesidades puramente locales.

De transcendencia inmensa hemos calificado el proyecto, y en todos los órdenes, y ello no se le oculta á nadie; como que está llamado transformar la

psicología y aún la topografía de nuestra ciudad, respondiendo á una necesidad intensamente sentida.

Es de gran transcendencia desde el punto de vista higiénico. Toledo carece de la variedad de paseos que hermocean otras capitales, por que dada su configuración y condiciones topográficas, apenas si los utilizaría. Ceñida por el Tajo, rodeada de montes y en un monte colgada, no tiene salida fácil y cómoda, y el acceso lo es mucho menos; con sus cuestas, sus altos y sus bajos, cuando á la ida se llega á las puertas de la ciudad se va ya cansado, y esto sin contar el regreso. Para pasear se necesita hacer un esfuerzo, haber estado sin hacerlo durante un buen golpe de días y disponer de toda una tarde, careciendo, como carecemos, del estímulo, de la invitación de las facilidades de la naturaleza en las plazas abiertas y más llanas.

El tranvía está llamado á ser el desahogo, el respiradero de Toledo, el oxígeno, el aire, el sol del campo para nuestra salud. Nada más cómodo, más fácil, más atractivo, más estimulante, que encontrarse lejos, en medio del campo, con la seguridad de un regreso rapidísimo por 10 céntimos.

Bargas, pueblo grande, el más próximo á nosotros y con mayor comunidad de vida con la nuestra, estrechará los lazos que le unen á la capital; la comunicación, el comercio moral y material, el movimiento entre ambos como el movimiento local interior y del interior con toda la provincia, ha de crecer en proporción, que nos parecerá, y efectivamente parece increíble á nosotros no acostumbrados á presenciar los fenómenos sociales, las maravillas morales y materiales que produce el progreso material europeo, á que estamos, mucho más de lo que debemos y podemos, ajenos en este rincón de la vieja Carpetania.

Aparte el ramal del ferrocarril á Madrid, los toledanos estamos acostumbrados á comunicarnos con el resto de la provincia en coche, ni más ni menos que sino hubiéramos pasado de los primeros años del siglo XIX, con todas las incomodidades y el gasto de tiempo que trae consigo aparejado tal medio de locomoción; ¡hora era ya de ello! ¡al fin *el movimiento moderno en su más admirable y arcano medio de locomoción, la tracción eléctrica, va á entrar en el mismo corazón de Toledo, de Toledo la arcaica, la vetusta.*

Y al entrar, entrará con todas sus consecuencias. Todo avance, toda conquista del progreso, la implantación de cada mejora trae consigo unas y crea otras nuevas necesidades, y en este caso, más ó menos á la corta ó á la larga, la secuela inmediata en lo urbano ha de ser el ensanche de unas calles para la prolongación del tranvía, que por sí mismo se ha de imponer, y ya roto el «estatismo» en que yacemos, la apertura tal vez de alguna otra nueva, ganando con esto la ciudad en embellecimiento y en higiene, y en valorización las fincas urbanas con todo ello y el mayor movimiento comercial por las mayores facilidades para el comercio.

Y ha de traer consigo no sólo necesidades nuevas, más comercio y mayor movimiento de población, sino que tras sí ha de traer muy pronto nuevas empresas de la misma índole hacia otros puntos de la provincia. Una y otra están destinadas á hacer despertar el espíritu y la iniciativa del capitalismo local y á atraer sobre sí las miradas de los capitalistas de fuera, de lejos, donde el capitalismo es más inteligente y con más arrestos que entre nuestras almas esclavas, cobardes, almas muertas. No afirmamos más que lo que está llamado á ser, si decimos que será también origen fecundo de industrias porque están clamando las energías naturales, el tesoro de fuerza que representa el Tajo. Es probada en el estudio y observación de la vida social, la existencia de un fenómeno de orden trascendente que, por llamarle de algún modo, denominaremos *magnetismo industrial*, en cuya virtud un avance industrialista, una industria atrae otra nueva y esta á otra.

El tranvía y la provincia.

Que es la empresa de gran transcendencia, de inmensa utilidad para la provincia, no es necesario probarlo; basta hacer notar las facilidades que dá para

el viaje y acceso á Toledo, á toda la parte septentrional y occidental de la región, la rapidez, la economía de molestias, de tiempo y de dinero, economía importante respecto á los viajeros, importantísima para el tráfico y cambio de productos, cuyo movimiento, así como el de los primeros, está destinado á aumentar en la enorme proporción que permiten y estimulan las nuevas facilidades, los nuevos medios. No es esto solo ni lo más importante tal vez, puesto que con el ramal de la estación de Madrid se enlazan y comunican el Oriente con el Occidente y Septentrión de la provincia hasta ahora incomunicadas en todos los órdenes y sin lazos de provincialismo ni más ni menos que si en ángulos extremos opuestos de la Península estuvieran situados.

Y no es aventurar nada si volviendo sobre aquello que decíamos del *magnetismo industrial* afirmamos que, visto el feliz éxito de la empresa que nos ocupa y palpando sus indubitables ventajas en todos los órdenes de la vida, muy luego se presentarán y serán también realizados proyectos iguales de líneas-trenes de tracción eléctrica de Toledo por Ajofrín, Sonseca, Orgaz hasta Mora; de Toledo por Argés, Polán y Guadamur, ó de Toledo hacia Navahermosa.

Allá, en los últimos tiempos de la Edad Media y aun entrada la Moderna, era Toledo una ciudad de florecientes industrias que sostenían alrededor de cincuenta mil trabajadores. Aquello pasó, Toledo decayó como decayó todo en España. La expulsión de judíos y moriscos, las campañas de Italia y sobre todo las de Flandes, las emigraciones á América, el espíritu aventurero despertado por las guerras y los descubrimientos geográficos fueron á ello gran parte; hizo lo demás, la depresión en el genio español producida por la mano de hierro del absolutismo y las hogueras inquisitoriales de los autos de fe que acabaron por llevar el pensamiento español (1) sumido en huraña tristeza, al estatismo, á la inmovilidad de la muerte; la moral aún más que la real esclavitud política, la atormentación religiosa psíquica y física, acabaron con el alma española. Toledo menos que otras había de substraerse á la suerte general de la nación.

Más Toledo, en porvenir más ó menos remoto, puede y debe y ha de volver á su antiguo esplendor industrial. Contando con importante núcleo de población y un gran caudal de fuerza en el Tajo, no es necesario para hacer tal afirmación, echárselas de genio ni de vidente.

Es además indudable que en el subsuelo de nuestra provincia existen yacimientos metalíferos inexplorados hoy, porque otros más próximos á los centros fabriles y al mar, ofrecen mayores facilidades para el transporte y subvienen á las necesidades del consumo universal. Pero habrán, naturalmente, de agotarse un día y las exigencias del mercado obligarán á nuevas exploraciones y á la consiguiente explotación. ¡Tal vez lejana, pero que halagüena perspectiva!

Negocio y altruismo.

Recibimos la Memoria y la lectura del enunciado fué bastante á persuadirnos de su doble utilidad; como avance del progreso y como negocio.

Y es indisputablemente seguro como lo son todas las empresas que responden á una necesidad social. Cuando á tal responden y tal índole revisten, aún apesar del no imposible fracaso de sus hombres, ellas en sí mismas no fracasan nunca, acabando al fin por imponerse.

Más, sinceramente enamorados del proyecto, nos dimos á la lectura de la Memoria, y habiéndonos ofrecido algún pequeño reparo, y tratándose, como se trata, de algo que es de interés general, nos encaminamos en busca del distinguido Ingeniero Sr. Alvarez Redondo, autor del proyecto, con el fin y los mejores deseos de ver aquellos reparos desvanecidos. Y en verdad que lo fueron.

Ya vimos en *El Heraldito Toledano* de la semana pasada la explicación que se hace respecto á las tarifas que figuran en la Memoria, presentadas porque

(1) Véase el prólogo de la Historia de la decadencia de la Casa de Austria, por Cánovas del Castillo.

son las máximas que exige el Estado; pero que no han de regir, sustituidas luego por otras inferiores que pueden llegar á ser la mínima por conveniencia de la misma Empresa que vería así aumentado, cada vez más, el movimiento.

Más como el cálculo está hecho con arreglo á aquellas tarifas aunque no hayan de regir; aparece positivamente un error de cálculo en los ingresos y lo sería, de cierto, si no estuviera como está compensado tomando también en las mismas partidas de ingresos la cifra mínima de viajeros y mercancías que anualmente salen y entran en la ciudad, cifra mucho mayor, sin disputa, en la realidad, que la figurada en la Memoria.

Como detalle de muestra en abono de tal aserto referiremos, sencillamente, un hecho ocurrido, días pasados, en pleno Zocodover. Se hablaba en un corro del proyecto en cuestión, y refiriéndose al tráfico, un comerciante de Toledo, cuyo nombre no tenemos inconveniente en citar, el Sr. Azuela, dijo que él solo enviaba á Bargas mercancías en cifra mayor que la total que se toma como base de cálculo en la Memoria.

No terminaremos sin recordar, por nuestra parte, (aunque no lo necesiten), á los iniciadores de la Empresa, el interés que pudiera en ella poner la Compañía del ferrocarril de Madrid á Cáceres y Portugal, toda vez que el viaje y los transportes á la Corte, serían, por ese lado, más rápidos, breves y económicos.

Ahora falta que ver como responde la burguesía toledana. Negocio es desde luego, pero sino por negocio háganlo por altruismo, por mejorar las condiciones de vida local y provincial, por proporcionar pan y trabajo, por el pronto, á un buen número de hambrientos.... Hoy ya es peligroso, *va siendo muy peligroso ser rico sin saber serlo*. Nadie tiene derecho á tener parado é improductivo lo que debe ser y es en sí medio de producción. Es muy cómodo vivir sin quebraderos de cabeza, atrincherados contra el frío al lado de la estufa en el lujoso gabinete ó en los salones del Casino, en tanto que vagan por las calles ó toman el sol en las barandillas de las plazas, docenas y docenas de infelices, envueltos en raidos pingajos, vacíos los estómagos, tristes, sin atreverse á volver al tugurio que les sirve de morada para evitar que la hembra y los hijuelos hambrientos les pidan pan y abrigo, pan y calor.... ¡Pobre pueblo, eres demasiado bueno, demasiado manso, demasiado esclavo!.... ¡Sabed que nadie tiene el deber de morir de hambre!

Y vosotros, ricos del mundo, vosotros, que no le conocéis, mirad que «el hambre es muy mala consejera».

ESTE ES EL CAMINO

Los obreros y las «obligaciones» del tranvía.

Todas las Empresas que representan una idea útil han de arraigar en el sentimiento público y encarnar en las conveniencias del pueblo para, de este modo, hacerle partícipe, ya que él supone el gran número y la gran masa de los beneficios inherentes á todo pensamiento de utilidad general.

La creación de un Tranvía desde Toledo á la estación de Bargas ha merecido la simpatía unánime de todos los que por esta ciudad se interesan, y la Empresa desarrolló su pensamiento económico, creando acciones y obligaciones de 250 pesetas, en número suficiente para constituir el capital social.

Doscientas cincuenta pesetas no es cantidad fácilmente desembolsable para los obreros, y los que tienen pequeñas economías, y por tal circunstancia, en este negocio industrial, de positivos resultados, estaba ya hecha la resta del capital de los pobres, que no podía concurrir á la realización de la obra magna para esta ciudad.

Así lo entendieron muchos operarios y personas de posición media, que expusieron á la Comisión organizadora de la Empresa, su deseo de que las obligaciones se fraccionaran en quintas partes de su valor, haciéndolas asequibles á las personas no ricas.

Bastó la indicación á la Empresa para determi-

nar: «Que el número de obligaciones amortizables de 250 pesetas que sea necesario, se subdivida cada una en 5 partes, amortizables de 50 pesetas, que devengarán el mismo interés del 5 por 100 que se amortizarán en el mismo plazo, y que podrán optar á los premios prometidos en el sorteo en la misma proporción: de modo que si á la obligación de 250 pesetas le corresponden 1.000 en el sorteo, es decir, que recibe la obligación más cuatro veces el importe, como la de 50 pesetas es la quinta parte de una de 250, recibirán las 1.000 pesetas repartidas entre cinco, ó sean 200 pesetas; esto es, el valor de la obligación, más cuatro veces el valor de la misma.»

Tan bien entendido hallamos el asunto con esta modificación, que felicitamos á los autores de ella y á la Empresa, que sin dificultades lo ha admitido.

Ya lo saben los obreros y las personas de clase media; todos pueden contribuir con sus economías para llevar á feliz término una idea, de cuyas utilidades han de ser los primeros partícipes, por su doble cualidad de obreros manuales y de pequeños capitalistas.

Más provecho conseguirá también la Empresa viviendo con el pueblo, acercándose á él, invitándole á empresas industriales realizables con su apoyo, y señalándole una nueva senda en su vida económica.

Ese es el camino de la regeneración patria y de la local.

DE COLABORACIÓN

Algo sobre la enseñanza de la mujer y sobre la Escuela Superior de Artes Industriales de Toledo.

Mucho se ha escrito en España acerca del problema de la enseñanza de la mujer, no tanto sin duda como fuera necesario; pero al fin se ha escrito, y sobre todo, se ha hecho algo, que es lo importante. Pero ¿á qué altura nos encontramos después de lo que se ha hecho y se ha escrito? No hay duda que algo se ha adelantado, aunque muy poco, en relación con las demás naciones, verdad es que esto no debe extrañarnos porque nos pasa en todo igual. Pero de este algo que se ha conseguido son muy pocas las que tienen valor suficientes para aprovecharse.

Hoy son accesibles para la mujer todos los establecimientos docentes y apenas si los utiliza. Puede emanciparse, en el noble sentido de la palabra, y no lo hace. Tiene ante sí caminos amplios y honrosos que puede seguir y no los sigue. ¿Es que en España no tiene la mujer condiciones para las ciencias y las artes? De ningún modo. Ahí están la Latina, la Roldana y D.^{ca} Concepción Arenal. Tres mujeres entre otras mil que pudieran citarse de diferentes épocas y disposiciones: La primera, del siglo XV, notable en literatura y letras. La segunda, célebre escultora del siglo XVII. De la tercera, gloria del siglo XIX y de España, qué he de decir? ¿Quién no conoce sus obras?

No, no faltan condiciones á la mujer española, lo que le falta es ambiente, libertad de acción, respeto á sus iniciativas.

En esta vieja España plétórica de ideas que no llegan á realizarse casi nunca y llena también de preocupaciones, atavismos, prejuicios y otra porción de males que se agitan en la obscuridad como los fantasmas de una pesadilla, la mujer está condenada á no salirse de un estrecho círculo que anula sus condiciones y destruye toda idea de noble ambición.

Nos preocupamos de la mujer para criticarla, no para animarla y enaltecerla. Ahí está el mal. Por eso digo en uno de los anteriores párrafos que son pocas las que tienen valor suficiente para seguir los caminos ante ellas abiertos, gracias á los hombres de buena voluntad. Y hay que hablar claro: nuestra decantada galantería se reduce, en la mayoría de los casos, á cuatro frases de gusto dudoso y de más dudosa originalidad.

¿No es hora de pensar y de pensar seriamente en dar á la mujer el puesto que la corresponde en la sociedad y al que tiene perfecto derecho? ¿No es des-

piadado condenar á esa hermosa mitad del género humano á proterición humillante? Es más moral, más justo, más en armonía con la doctrina de Jesús y con las leyes de la naturaleza, darla un sitio igual al nuestro, que tenga nuestros mismos derechos, que goce de nuestras mismas libertades. ¿Pero puede la mujer ocupar en la sociedad humana el mismo puesto que el hombre? No. Pero tampoco debe estar como está.

Yo no he podido explicarme todavía por qué la mujer ha de trabajar de ordinario más horas que el hombre y ha de ganar mucho menos; ni por qué ha de estar menos considerada hasta el punto de que se la trate en la mayoría de los casos como si fuesen de una raza inferior.

Por eso hay que trabajar por su ilustración que es su redención y su bienestar. Hay que darla más medios de acción puesto que tiene demostrado que sabe utilizarlos en el bien: Sin esas trabas que nuestra manera de ser les pone, ellas disputarían al hombre los honores del triunfo en las ciencias, en la literatura y en las artes, porque son constantes y laboriosas tanto ó más que el hombre. Pero dejando aparte lo que atañe á ciencias y á literatura y concretándonos sólo al punto que en las artes tienen reservado, ¿no es lástima ver que se las prive moralmente de ciertos estudios por sólo las diferencias de sexo? De aquí que el espacio en que se mueven sea tan reducido que las obligue fatalmente á producir un arte anodino con pie forzado y en las peores condiciones para el triunfo.

Esto nos trae á la memoria, por salirnos materialmente al encuentro, el resultado de la última exposición de arte feminista celebrada en Madrid hace poco tiempo.

Entre todas las obras expuestas no había un solo estudio del desnudo; y no se diga que el número de opositoras era escaso; pero se habían contentado con lo de siempre; pájaros, flores, paisajes, abanicos, etc. Dando así á la exposición un carácter tal, que lo mismo podía ser de Bellas Artes, que de labores de la mujer.

¿A qué se debe esto? A lo de siempre. La mujer en España no puede ponerse á estudiar el modelo desnudo so pena de quedar descalificada.

Hay no obstante dentro de las Bellas Artes un ramo á que puede dedicarse de lleno la mujer y en donde la es fácil abrirse camino. Las Artes Industriales; éstas tienen sus bases en el estudio de la Naturaleza y en interpretarlas según los gustos de cada época: de aquí los diferentes estilos. Nada hay en ellas que pueda llevar la intranquilidad al ánimo más sencillo, siendo sus aplicaciones tan numerosas como variadas.

Hasta ahora sólo á cultivado la mujer los bordados y los encajes ¿Qué razón hay para que no se ocupe más que de estas dos demostraciones de las Artes Decorativas? Indudablemente la falta de medios.

Las Escuelas de Artes y Oficios y después las de Artes é Industrias ni han dado igual enseñanza á los individuos de los dos sexos, ni ha sido lo suficiente práctica para que sus resultados se dejaran sentir con la necesaria energía; por eso la creación de las tres Escuelas Superiores de Artes Industriales en Toledo, Córdoba y Granada ha sido recibida como la aurora de un nuevo día para la enseñanza artística industrial, pero eminentemente práctica.

Mucho ha costado en España convencer á los gobernantes de la necesidad de esta clase ó sistema de enseñanza puesta en práctica en otros países más afortunados, desde principios del siglo XIX y donde han dado y dan los frutos que vemos. ¿Se obtendrá aquí el mismo resultado? Hay motivo para contestar de un modo afirmativo. Sólo hace falta que cada cual cumpla con su deber.

Afortunadamente Toledo posee una de las tres Escuelas á que antes me he referido y donde la mujer recibe la misma educación artística que el hombre y donde tiene los mismos derechos y los mismos deberes, gracias á su Director que no cesó en tan noble empresa hasta obtenerlo así del Ministro de Instrucción Pública. Y si su gestión fué coronado por el éxito en esta primera parte, no lo ha sido menos en la

segunda, puesto que, en el primer curso que hace poco tiempo terminó han sido muchas las jóvenes de todas clases sociales que han acudido á ella, dando muestras elocuentísimas de lo que son y de lo que valen.

Pero no es esto suficiente; hace falta que la cultura se extienda, hace falta que toda la que se encuentre con ánimo para esa noble lucha, vaya á trabajar, á aprender.

No digo con esto que todas tengan las condiciones necesarias para el estudio del Arte; pero sí aseguro que se pierden talentos y energías que sabían y prudentemente guiados darían abundantes y hermosos frutos.

Hace falta pues, por parte de los padres, sobre todo, de aquellos que no poseen más fortuna que sus brazos y su inteligencia, algo, tal vez mucho, de sacrificio para dar esta clase de educación y de enseñanza á sus hijas; para privarse de su ayuda el tiempo que han de estar consagradas al estudio; pero este es un deber sagrado que deben cumplir y que sin duda cumplirán convencidos que de este modo labrarán su felicidad dotándolas de mejores armas para la lucha por la vida.

AGUADO.

Sección literaria.

Virgen y Mártir.

Acabó ya lo que se ha dado en llamar tragedia de *Don Benito* y á la conclusión terrorífica del proceso, queda en la memoria de los que sus detalles siguieron paso á paso, apenas esfumadas las figuras del fiscal honorable, digámoslo así, del acusador privado, también honorable y también así lo digamos, y García de Paredes, Castejón y otros pajarracos no tan honorables.

Por ahora ya acabó todo; *unas cuantas* penas de muerte, sentencias á prisión correccional, declaraciones de complicidades, muchas cosas en definitiva que hacen acabar el interés que *aquello* despertó.

Mañana volverá á hablarse del asunto si se ejecutan las sentencias, sino nadie volverá á acordarse de que en una población importante de Extremadura vivía una joven lindísima y salada,avecilla risueña que felicidades sin fin prometía, modesta señorita de nuestra sociedad presente, madre futura, esposa en el porvenir, sensual moza nerviosilla que, en sus amores, sus besos, sus caricias, harían feliz al hombre honrado, padre de sus hijos y cuidadosa de su hogar, paz y ventura le diera y amante; enamorada esposa, fiel adoradora, por su belleza, amor sempiterno esperaba, primero, eróticamente, vehemente, con espasmos de dichas sensuales, después tranquilo con calma de virtud expansiva.

Inés soñaría todo esto y no sé si en sus cuentas, en su hogar honrado, si en sus idealismos esfumados en su virginal y casto lecho de doncella, medio pensara, medio sintiera tales pensamientos y adivinadas sensaciones; acaso, por suficientemente honrada durmieran en ella todas las ideas de amor, todas las ideas de sensualidad, todas las ideas de mujer.

Pero nó. Inés sabía que era hermosa. Inés sabía que un hombre la prometía, de continuo, por un beso un millón, por una caricia un bienestar de por vida. Inés sabía que sus besos, que sus caricias, valían algo; Inés sabía que los hombres también acariciaban, también besaban. Un hombre perseguía á Inés. Si aquel hombre por ser hombre daba por el beso de Inés un mundo, ella mujer, sentiría, por ser mujer, ansias de dar muchos por un beso ardiente de un hombre amado.

¿Podría ser amado Carlos García de Paredes?

El crapuloso, señorito chulo, ricacho, con fama de calavera, escandaloso en el lupanar, en la calle y en el casino y en la fiesta pública aristocrática, y en los toros visiblemente descuidado, en el paseo elegante y cumplido ¿no había de ser apetecible?

Inés le rechazó, nó, no le quiso. Inés comprendía que el alma suya era más grande que la del tal Paredes, lisonjeada por Castejón. Inés era virgen.

Aquella noche, en su pensamiento avisado y además con las intuiciones de hembra, vió claramente que la argucia de Cidoncha sorprendiendo la buena fe de ellas, pobres mujeres confiadas en la autoridad armada del sereno, que esa argucia obedecía á la sola iniciativa de Carlos que iba por lo que con eso consideraba ya suyo. La virginidad de Inés con el consentimiento de ella ó nó, con la fuerza ó con la persuasión, con el agrado ó con el odio, con paz ó con el crimen, con la muerte de la madre y con la locura de la hija, pero siempre triunfante aun con la canallesca irresponsable su misión por miedo, de una y otra.

¿Inés no pensaría que someterse era tanto como ya consumado el hecho mañana poder decir «me perdió Carlos» y aún ni ella misma se creería? Inés resistió por una idea. Inés fué virgen y así murió. Virgen y mártir de su honor.

Honor impuesto? Honor sentido? Como se quiera. Honor al fin.

Es una mártir de su honor. No se cómo en el cielo se entenderán estas cosas, pero sí aseguro que si la Virgen María, allá arriba, estaba viendo, como podía ver, á la virgen Inés, á la mártir del pueblo extremeño, mientras sus verdugos, al romper la débil puerta tras la que se guardó, precipitáronse sobre ella con erotismo salvaje encendido por la resistencia, al descubrirla violentamente las formas femeniles recatadas hasta entonces, al ver que con rabiosa furia defendía su cuerpo Inés del pecado de lujuria condenado por el hijo de Dios, y sin pena del daño posible y probable de su madre y sin miedo á una muerte segura, por su absoluta intransigencia, negaba aquellas caricias y aquellos besos cuya reciprocidad siempre agradable y aturdidamente placentera después; aseguro, si, aseguro que aquella que se llama Reina de los Angeles, exclamaría: Angel eres de mi reino, de hoy más hay una virgen en mi trono, Inés Calderón Santa Virgen Mártir de la religión que mi hijo fundó en el mundo con su sangre, has vencido. No has dicho, por Dios doy mi vida, pero si has dado tu vida por tu honor.

F. SÁNCHEZ BEJERANO.

Crónica.—Información.

Administración.

Prevenimos á los abonados en descubierto con LA IDEA, que desde fin de este mes, pondremos en circulación giros por las cantidades de que son deudores.

Es tal medida indispensable, para tener al corriente nuestra administración.

Confiamos en que los suscriptores y amigos nos ahorrarán tal trabajo.

Hasta el día 31 del actual podemos ofrecer números sueltos de LA IDEA á todos los que tengan gusto de completar colecciones.

Correspondiendo á la visita de *La Crónica Policiaca*, de Barcelona, *Alma Española*, de Madrid y *La Avanzada*, de Burriana, partido de Nules, gustosos establecemos el cambio.

Grande es el dolor, y en el tomamos parte, que sufre nuestro amigo y correligionario D. Eugenio Vicente Cabello, cuya esposa, D.^a Benita García y Piedrahita, ha muerto al día 4 del actual, en la plenitud de la vida y dejando dos hijos de corta edad.

Todos nuestros correligionarios han sentido mucho la desgracia.

**

Igual pena aflige á nuestro querido amigo y correligionario D. Miguel Lajusticia, operario inteligentísimo de la Fábrica de Armas, que el día 3 de este mes ha pasado por el trance doloroso de ver morir á su hijo Emiliano, de doce meses de edad.

Nos asociamos al legítimo sentimiento de la familia.

**

Triste semana ha sido la actual para nuestros amigos; pues sobre las ya citadas desgracias, hemos de lamentar, con dolor que sale del alma, el fallecimiento de D. Rafael Morante y Hernández, estimado correligionario y persona de nuestro cariño.

Tenía el fallecido 45 años de edad, gran inteligencia y excepcionales aptitudes para todo trabajo burocrático, que bien difíciles los ha realizado.

En labor constante pasó la mejor parte de su vida y todos sus afanes y sudores no fueron suficientes, aún siendo muchos, para reunir un poco de dinero con que la familia tuviera relativa tranquilidad después de su inmensa desgracia.

El entierro, que tuvo lugar el domingo pasado, día de la defunción, estuvo nutridísimo por personas de todas las clases sociales, demostrándose así las grandes simpatías del finado.

La muerte del pobre Rafael Morante, la consideramos como desgracia propia y de este modo lo hacemos presente á la estimable y desolada familia, pero muy especialmente á la viuda D.^a Faustina Mateos y á los hijos.

Descanse en paz nuestro amigo.

* *

Próximo á salir este número, recibimos la desagradable noticia de haber fallecido D. Felipe Muro y Díaz, Auxiliar que ha sido mucho tiempo de la Secretaría de este Municipio, y D.^a Valentina Martín de la Fuente, esposa de nuestro particular amigo D. Julio Estrada y Salcedo.

A las respetables familias de los finados hacemos presente nuestro dolor, sintiendo que esta noticia necrológica no pueda tener más extensión, por falta de tiempo.

Cuando menos seis veces hemos denunciado el hecho de que en la travesía que se llama La Granja, contigua á la Diputación provincial y en la prolongación del muro Norte, hay una gran extensión del lienzo de muralla correspondiente al Convento de Santo Domingo, que amenaza desplomarse, porque sus grietas son tremendas y dejan ancho paso á la luz.

Los niños que salen de los Colegios, y de alguno municipal, han elegido aquel sitio para sus juegos y la satisfacción de algunas necesidades, y pudiera resultar la desagradable sorpresa, de que algún día queden heridos ó aplastados.

Es decir, no puede haber sorpresa para las autoridades, á quienes con tanta frecuencia se advierte el peligro.

Por la amabilidad que el Sr. Alcalde ha tenido para atender nuestras indicaciones en cuanto al empedrado de la calle del Horno de los Bizcochos, que ya está corrigiéndose, y por lo que le damos gracias, tenemos confianza en que ahora, por la enésima vez en que tal cosa traemos á colación, se hallará dispuesto á reconstruir el pequeño muro destruido é insuficiente que existe en el lado opuesto á la fuente que á la salida del Puente Alcántara el Sr. Benegas inauguró y conduce hasta la ribera del Tajo.

El muro aludido tiene muy poca altura, y su restauración sería barata, pues hacen falta pocos materiales y éstos de deshecho, pero en cambio pueden ocurrir allí desgracias, de que conviene estar prevenidos para remediarlas.

Otro periódico local ha hecho el ruego, y nosotros lo repetimos, de que se eleve algo más el muro ó asiento que costea el paseo de San Cristóbal.

Es allí muy fácil que los niños, y aún las personas mayores, se caigan ó despeñen.

Por retrasos atmosféricos ha pasado la época llamada de lluvias, sin que el agua pluvial caiga en esta ciudad.

Lógico es suponer que en tiempo no lejano sean frecuentes los chaparrones y ninguna ocasión mejor que esta tiene el Sr. Alcalde para hacer que las canales colectoras de agua que cada casa tiene ó debe tener, se acomoden á lo que las Ordenanzas municipales mandan y vayan acomodadas á la fachada, en

vez de verter, como ahora lo hacen casi todas, directamente desde el tejado á la calle.

Obligando al cumplimiento de las citadas Ordenanzas, habría trabajo abundante en una temporada para hojalateros y albañiles, y el Sr. Benegas alcanzaría la nota de amigo del pueblo á que parece aspira.

Hemos recibido el quinto cuaderno de *Nueva Historia y Monografías Geográficas de las provincias de España*, obra que con general aceptación publican los Editores A. Pérez Asensio y Compañía, Pizarro, número 16, bajos, Madrid.

Para el próximo jueves se anuncia el debut; en el Teatro de Rojas, de una compañía cómico-lírica dirigida por los Sres. D. Mariano García Andreu y D. Miguel Cepillo, y en la lista de la que figuran actrices y actores precedidos de buen nombre en la escena.

La Sociedad de Camareros, en reunión de 6 del actual, ha nombrado la siguiente Junta:

Presidente, José Rainero; Secretario, Teodoro Fessi; Tesorero, Mariano del Alamo; Vocales, Simón Maizonada y Pedro Chaves.

La Red Telefónica á sus abonados.

Esta empresa tiene la satisfacción de dar á sus abonados las mayores facilidades y comodidades para comunicar desde sus aparatos con todas las Capitales que tengan enlace interurbano, y con los abonados de ellas, unos y otros desde su domicilio, en las condiciones siguientes:

Los abonados y sus familias podrán utilizar su Teléfono y el de cualquier abonado (previo su consentimiento) y los locutorios para tener conferencias y expedir telefonemas, siendo de cuenta de la Empresa anticipar su coste hasta fin del mes, cargando una sobre-tasa de 10 céntimos por cada servicio que el abonado pida.

A fin de evitar perjuicios á la Empresa y cortar radicalmente los abusos cometidos por los no abonados, queda prohibido á todo abonado permitir que utilice su aparato para telefonemas y conferencias, que no se establecerá ó que se interrumpirán desde el momento en que la intervención se aperciba y cargará al abonado el importe de lo que al Estado le corresponda, así como la sobre-tasa que devenga la red.

Oportunamente se hará saber á nuestros abonados las tarifas de precios por cada clase de servicios, que en conferencias, varía según las distancia.

Este servicio estará abierto al público cuando lo disponga el Sr. Jefe de Telégrafos, y para los no abonados habrá en la Central de Teléfonos un locutorio para que puedan conferenciar y poner telefonemas.

Academia de Higiene de Cataluña.—Plaza de Santa Ana, 4, (Fomento del Trabajo Nacional).—Secretaría: Milans, 4, pral.—Barcelona.

Deseosa esta Corporación, de coadyuvar al movimiento científico, estimular el estudio y vulgarizar los preceptos higiénicos, abre el V público concurso de premios á los trabajos que mejor desarrollen los siguientes temas:

DE LA ACADEMIA

I.—*Higiene de ambos sexos en el concepto de su función procreadora. Reglas para obtener el producto de la concepción en las mejores condiciones de sanidad, robustez y desarrollo.*

Título de socio de mérito y la medalla insignia de la Corporación.

ESPECIALES

II.—*Cartilla popular de higiene industrial.*

Premio del Académico honorario el Excmo. Sr. Gobernador Civil D. Carlos González Rothwos. 250 pesetas.

III.—*Agua telúrica de Barcelona, su estudio y su influencia en la salud pública.*

Premio del Académico honorario el Ilustrísimo Sr. Rector de la Universidad Dr. D. Rafael Rodríguez Méndez: *Un objeto de arte.*

IV.—*Higiene, diferenciación y cultivo de las facultades intelectuales del escolar con relación á su edad, desarrollo y constitución.*

Premio del Excmo. Sr. Delegado Regio de Instrucción Pública, D. Pedro Grau Maristany: 250 pesetas.

V.—*Estudio de la falta de cultura como causa de la degeneración y prostitución de la mujer.*

Premio del Excmo. Sr. Conde de Romanones: *Un objeto de arte.*

VI.—*Medios eficaces para prevenir al obrero de la influencia tóxica en una de las industrias modernas.*

Premios de los Alumnos de la Facultad de Medicina de Barcelona: 100 pesetas.—Producto de la venta del folleto Trabajo y Salud, discurso leído por su autor el Dr. D. Ignacio Valentí Vivó en la sesión pública celebrada por la Academia en 30 de Marzo de 1895.

VII.—*Tema libre de higiene social.*

Premio del Académico numerario Dr. D. José Ferrero: 100 pesetas.

VIII.—*Cartilla popular de higiene rural.*

Premio del Académico numerario D. Manuel de Gispert Blanch: *Un objeto de arte.*—Este trabajo necesariamente tiene que estar escrito en catalán.

IX.—*Prontuario higiénico del embarazo y primera infancia.*

Premio de un higienista: *Una Pluma de Plata sobredorada.*

X.—*Asunto higiénico de una de las especialidades, oftalmología, laringología, dermatología, odontología, vías urinarias ú obstetricia.*

Premio de la Comisión organizadora compuesta por los académicos numerarios Sres. D. Francisco Daltabuit, D. Alfonso García Font y D. Joaquín Plet Camps: *Un objeto de arte.*

La propiedad de los trabajos premiados será de sus autores, pero la Academia se reserva durante un año, la prioridad de publicación. Caso de publicarse, se entregarán al autor cincuenta ejemplares.

Las memorias han de estar escritas con letra clara y en cualquier idioma, no deben tener firma ni rúbrica y el nombre y domicilio del autor, constará en pliego cerrado en el que se inscribirá el mismo lema que encabece la Memoria.

Si los trabajos no resultaran suficientemente meritorios á juicio del Jurado, el premio se declarará desierto.

Se concederán los accésits que el Jurado estime pertinentes y que consistirán en un diploma justificativo.

Todos los que en uno ó varios certámenes hayan obtenido tres premios serán nombrados socios de mérito.

El jurado, estará compuesto por un representante de la Academia que actuará como secretario, y por otro que nombrará cada una de las siguientes corporaciones, después de finar el plazo de admisión.—Real Academia de Medicina y Cirugía.—Academia y laboratorio de ciencias Médicas de Cataluña.—Academia del cuerpo Médico Municipal.—Instituto médico farmacéutico.—Colegio de médicos.—Claustro de la facultad de medicina.—Colegio de Farmacéuticos.—Círculo Odontológico de Cataluña.—Cuerpo de sanidad veterinaria.—Asociación de Arquitectos de Cataluña.—Asociación de ingenieros industriales.—Colegio de Abogados y Escuela Normal de Maestros.

Oportunamente se anunciará el fallo del Jurado y el día de la repartición de premios.

Todas las memorias se dirigirán al Secretario de la Academia, antes de las 8 de la noche del día 31 Enero de 1904, donde se dará recibo al portador.

Las Memorias no premiadas no se devolverán quedando de propiedad de la Academia y los pliegos que contengan el nombre de sus autores serán quemados en la sesión de reparto de premios.

Barcelona 18 Septiembre 1903.—El Presidente, Dr. Ignacio Valentí Vivó.—El Secretario general, Dr. Manuel Segalá Estalella.

Correspondencia administrativa.

D. Félix Martínez, de Acequia, Villaseca.—Pagó 2 pesetas por la suscripción desde 1.º de Diciembre actual á fin de Marzo de 1904.

D. Alejandro Zarza, de id., id.—Idem.

D. Ramón González de Regino, de Madridejos.—Pagó 3 pesetas por suscripción desde 1.º de Octubre de 1903 á fin de Marzo de 1904.

D. Valero Merchán, de Quismondo.—Pagó 6 pesetas por suscripción desde 1.º de Julio de 1901 á 30 de Junio de 1902.

RED TELEFÓNICA DE TOLEDO

En el sorteo de la Lotería Nacional del 30 de Noviembre último, ha correspondido el regalo de esta Red á D. Antonio Losada, que figura en la lista de abonados con el núm. 112, igual al formado por las tres últimas cifras del 14.112, agraciado en dicho sorteo con el premio mayor y ha elegido:

UN TOALLERO

del almacén de muebles de D. Mariano Ortiz, Sinagoga, 7, Teléfono 1, por ser uno de los regalos que ofrece la Empresa.

Esta hace presente al público no abonado, que puede conferenciar telefónicamente en los Locutorios, mediante el pago de 10 céntimos; de este modo tan equitativo, usan de su derecho y evitan las molestias que puedan causar á nuestros abonados.

La empresa telefónica se encarga de la instalación de timbres.

IMPORTANTE

Por grandes reformas, realización total de las enormes existencias que hoy tiene

EL SIGLO, DE TOLEDO

El público, después de poder comprar los géneros á precios increíbles, sin engaño posible, por estar marcados á baja tasación, disfrutarán la gran rebaja de un 25 por 100 de descuento hasta la completa realización.

Siguen los sorteos de los obsequios y las combinaciones extraordinarias.

ARTÍCULO DE ALPARGATA, SIN DESCUENTO

Empezó á regir el 2 de Diciembre.

Moisés Sancha

CRUZ, 12-MADRID-CRUZ, 12

(Antigua casa de Pablo Ruiz.)

Sastrería especial para cazadores; inmenso surtido en capotes de monte, chaquetones de campo y toda clase de prendas para caza y sport.

Esta casa, la más conocida y visitada por la colonia toledana, se distingue por la variedad de modelos que presenta, así como por su gusto y economía.

NOTA.—Se remiten á provincias catálogos ilustrados con telas, figurines y nota de precios.

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de todos estilos: encajes, realce, matices, punto vainica, etc., ejecutados con la máquina

Doméstica Bobina Central

La misma que se emplea universalmente para las familias en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Máquina para toda industria en que se emplee la costura.

LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL

COMPANÍA DE SEGUROS REUNIDOS



Domicilio social: Calle de Olózaga, núm. 1.
Paseo de Recoletos (Madrid)

GARANTIAS

CAPITAL SOCIAL EFECTIVO.	PESETAS. 12.000.000
PRIMAS Y RESERVAS.	44.028.645
TOTAL.	56.028.645

¡Treinta y tres años de existencia!

SEGUROS CONTRA INCENDIOS.—Esta gran Compañía NACIONAL asegura contra los riesgos de incendios.—El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864 de su fundación, la suma 64.650.087 pesetas con 42 céntimos.

SEGUROS SOBRE LA VIDA.—En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las Dotales, Rentas de Educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas más REDUCIDAS que cualquiera otra Compañía.

Representantes en esta provincia: Señora viuda de F. Amusco é hijo, plaza de San Justo, núm. 10. Agente D. Florencio Camuñas Lería, plaza de la Magdalena, núm. 12.

ESTABLECIMIENTO

DE

ARBORICULTURA Y FLORICULTURA

DE

JOSÉ TREPAT Y CASANOVA

SAN BERNARDO.—TOLEDO.—TELF. 134

Este Establecimiento posee grandes surtidos de árboles frutales y de sombra.

Especialidad en albaricoqueros de Toledo.

Plantas de salón de todas clases á precios reducidísimos.

SE ENVIAN CATÁLOGOS GRATIS Á QUIEN LOS PIDA

La Protectora Ibérica

Sociedad de Crédito y Seguros de Ganados

MUTUO-BENÉFICA

DIRECCIÓN: JACOMETREZO, NÚM. 43

MADRID

Seguros de ganados de todas clases, edades y razas; asistencia facultativa; compra-venta de ganado; préstamos al 6 por 100 anual; pidanse detalles á la Dirección ó á D. Juan Bravo Carbonell, Inspector provincial de Toledo, Profesor Veterinario en Orgaz ó al Delegado en Lominchar D. Secundino Arango, Profesor Veterinario en dicha villa.

GRAN HOTEL TOLEDANO

(Antigua Fonda del Norte.)

Lujosamente restaurado este Hotel, cuyo dueño Marcelino Fernández (ha sido jefe en cocinas de mucha importancia), encontrará el público en él todas las comodidades que apetezca.

Esmerado aseo, habitaciones sanas é higiénicas, comidas á la carta y por cubierto, cocina francesa y española, servicio de carruajes á todos los trenes, vinos y licores de los más esquisitos y recomendados y precios módicos.

Se sirven comidas de encargo para bodas, banquetes, etc.

Almuerzos desde 2'50 y comidas de 3'50 pesetas en adelante.

Hay guía intérprete y carruaje á todos los trenes.

CUESTA DEL ALCÁZAR, 8.—TEL. 12

LA HIGIÉNICA

FÁBRICA DE BEBIDAS GASOSAS Y AGUA DE SELTZ

A LA MAS ALTA PRESIÓN

DE

FEDERICO ROLDÁN

SILLERÍA, 19 Y 21.—TELÉFONO 93

TOLEDO

Depósito de las mejores marcas de cervezas.

Privilegio exclusivo del Sifón Higiénico.

Se sirve á domicilio.

Theobromina fosfatada Luque.

Alimento completo para niños, embarazadas, no drizas y personas débiles ó enfermas.

Sustituye con grandes ventajas á las harinas lacteadas.

De venta en todas las Farmacias, Droguerías y Ultramarinos de esta provincia.

Pedidos por mayor, al representante exclusivo de Toledo y Avila, D. Agustín de Soto y Avrial.

Dirección postal: Por Talavera de la Reina. Casavieja.

Telegramas: Soto. Talavera de la Reina.

SOLUCION BENEDICTO

de glicero-fosfato de cal con

CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades cosuntivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, raquitismo, escrofulismo, etc. Frasco, 2'50 pesetas. Depósitos: Farmacias del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid; Toledo, Santos, Plata, 23; Consuegra, E. Jareño; Mora, M. Barbudo; Madridejos, A. Villarejos; Ocaña, Gómez García; Talavera de la Reina, J. Díaz y en Bilbao, Santander, Gijón y Vigo, la Sociedad Española de Droguerías en general.

Imprenta de la Viuda de Lara.—Postes, 9 y 12

MÁQUINAS SINGER PARA COSER

LA COMPANÍA FABRIL SINGER

CONCESIONARIOS EN ESPAÑA

ADCOCK Y C.^ª

SUCURSALES EN LA PROVINCIA DE TOLEDO

Toledo: Plaza de la Ropería, núm. 2.

Talavera de la Reina: Calle de Medellín, número 12.

Todos los modelos á 2'50 pesetas semanales

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis